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Внимание!
   Правила орфоэпии 

в области ударения помогут 
     п р е д у п р е д и т ь 
соответствующие ошибки.



НОРМЫ ПРОИЗНОШЕНИЯ ИМЕН 
СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ

1. Многие существительные мужского рода имеют в родительном 
падеже единственного числа ударение на окончании: бинт - бинта, 
блин - блина, боб - боба, винт - винта, вред — вреда, герб — герба, горб — 
горба, гриб - гриба, жгут - жгута, жезл — жезла,.

Но: гусь - гуся (разг. «гуся»), уголь -  угля и угля

2. Существительные женского рода в форме винительного падежа 
единственного числа имеют ударение или на окончании, или на 
основе:

а) беду, ботву, броню («защитная обшивка»), весну, графу, золу, избу, кирку, козу, 
нору, овцу, плиту, росу, скалу, слюну, смолу, сову, соху, стопу, страну, строфу, 
траву', двоякое ударение: реку и реку, доску и доску;

б) бороду, борону, воду, гору, землю, зиму, пору, спину, стену, цену, щёку.

3. Некоторые односложные существительные 3-го склонения при 
употреблении с предлогом в и на имеют ударение на окончании:

в груди, в кости, в крови, в ночи, на печи, в связи, в сени, в степи, в тени, на цепи, 
в чести.



4. Существительные 3-го склонения в родительном падеже множественного числа 
имеют ударение то на основе, то на окончании:

а) возвышенностей, глупостей, дерзостей, местностей, почестей прибылей, проповедей, 
прорубей, прядей, радостей, шалостей', двоякое ударение: отраслей и отраслей, пядей и 
пядей.

б) ветвей, горстей, должностей, жердей, кистей, крепостей, мастей, мелочей, новостей, 
областей, очередей, плетей, плоскостей, площадей, повестей, ролей, сетей, скатертей, 
степеней, теней, тростей, четвертей, щелей; двоякое ударение: ведомостей и 
ведомостей.

5. Иногда предлоги принимают на себя ударение, и тогда следующее за ним 
существительное или числительное оказывается безударным. 

Например: без: без вести, без году неделя, без толку; за: за воду, за волосы, за голову, за 
душу, за зиму, за руку, за спину; за год, за город, за ночь, за нос, за ухо, за уши; за два, за 
три, за шесть, за десять, за сорок, за сто;

из: из виду, из дому, из лесу, из носу;
на: на воду, на голову, на гору, на душу, на ногу, на руку, на спину, на стену, на сторону; на 

ухо, зуб на зуб; на два, на сто;
по: по лесу, по морю, по носу, по полу, по полю, по уху; по два, по три, по сто, по двое, по 

трое;
под: под гору, под ноги, под руки, под нос, под вечер.



Произносительная норма
Имена прилагательные

   Полные формы
неподвижное ударение

на основе             на окончании
прилЕжный              большАя
прилЕжной               большОму
прилЕжных               большИх



Произносительная норма
Имена прилагательные

Полные формы
вариативное ударение

кружкОвый           кружковОй
мЕньший               меньшОй
автозавОдский     автозаводскОй
мИнусовый           минусовОй



Произносительная норма
Имена прилагательные

Последовательная норма
   Ударный слог полной формы 
   ряда употребительных прилагательных

С О Х Р А Н Я Е Т С Я
   ударным в краткой форме
   красИвый – красИв -  красИва – красИво – 
                       красИвы



Произносительная норма
 Имена прилагательные

Краткая форма

П Е Р Е Н О С  У Д А Р Е Н И Я
с основы на окончание

м.р.   прАв 
ср.р.  прАво           ж.р. правА
мн.ч. прАвы                  



Произносительная норма
Условия переноса ударения

�  односложные слова без суффикса
� имеющие основы с простейшими       

суффиксами -Н-, -К-

НО :
нарушение нормы –

смотри словарь
пОлны- полнЫ; длИнны- длиннЫ; 

свЕжи- свежИ; глУхи - глухИ



Произносительная норма
Степени сравнения 
прилагательных

живА         живЕе, живЕйший
стройнА     стройнЕе, стройнЕйший

НО:
красИва    красИвее, красИвейший
удОбна     удОбнее, удОбнейший

переносится

сохраняется



Произносительная норма
Глагол

Около 300 глаголов
гнАть -   гнАл, гнАло, гнАли, гналА
 звАть - звАл, звАло, звАли, звалА

НО:
вЫгнать         вЫзвать     вЫлить
вЫгнал            вЫзвал        вЫлил     
вЫгнало          вЫзвало      вЫлило
вЫгнали          вЫзвали      вЫлили
вЫгнала          вЫзвала      вЫлила



Произносительная норма
 Глагол

З а п о м н и т е:
класть – клАла; 
красть – крАла; 
слать   –  слАла;
послать – послАла. 



Произносительная норма
Возвратные глаголы

начАться— началсЯ,  началАсь, 
                 началОсь, началИсь

поднЯться —поднялсЯ, поднялАсь, 
                   поднялОсь, поднялИсь.   

переносится



Произносительная норма
 Глагола

Особое внимание!
звонИть – 

звонИшь       звонИм
звонИт         звонИте
                      звонЯт



Произносительная норма
Причастия

УДАРЕНИЕ

проведЁННый, проведЁн –
                                                    проведенА
                                                    проведенО
                                          проведенЫ 
                                                                                                                                                                                

п е р е н о с и т 
с я



Внимание!
Трудные случаи 

произношения
о т р а ж е н ы 

в ОРФОЭПИЧЕСКИХ 
СЛОВАРЯХ


